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《路加福音》系列讲章 第 39 讲 

人山人海还是门可罗雀 

路加福音 13：22-30； 诗篇第 6 篇  

2020 年 3月 1日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

将来天堂里到底是人山人海还是门可罗雀呢?这个问题的答案取决于你的神学观。今天我们要来

学习的这段经文就和这个概念有关。也就是说，有多少人会得救？上一讲里，耶稣论到神国的时候用

了芥菜籽和酵母的比喻，看上去基督是说神的国将大大地扩展，但在这段教导里他好像是在说相反的

事情。那么到底是怎么回事？那么就让我们一起来看这段话：

耶稣往耶路撒冷去，在所经过的各城各乡教训人。有一个人问他说：主啊，得救的人少吗？

耶稣对众人说：你们要努力进窄门。我告诉你们：将来有许多人想要进去，却是不能。及至家主

起来关了门，你们站在外面叩门，说：主啊，给我开门！

他就回答说：我不认识你们，不晓得你们是哪里来的！那时，你们要说：我们在你面前吃过、喝

过，你也在我们的街上教训过人。他要说：我告诉你们：我不晓得你们是哪里来的。你们这一切作

恶的人，离开我去吧！

你们要看见亚伯拉罕以撒雅各，和众先知都在神的国里，你们却被赶到外面，在那里必要哀哭切

齿了。从东、从西、从南、从北将有人来，在神的国里坐席。只是有在后的，将要在前；有在前的，

将要在后。

路加首先提醒我们，耶稣的这段话是在什么样的情况下说的。他在第 9 章就已经告诉了我们，耶

稣在往耶路撒冷的路上走。因此我们可以知道，十字架的阴影已经笼罩下来。若不知道耶稣在往十字

架走这个背景，就会错误理解这段话。

这个人提出的问题是当时的一个神学问题。有些犹太教神学家认为，所有的以色列人都能天国；

另一些神学家则认为，天堂是为少数人预备的。但基督把问题改了一下，谈论进天国的难度。一眼看

上去，他好像同意那人的问题，

但是他在结束的时候说，世界各地人都能进入神的国，在神的大宴席上入座。那么，到底是多还

是少？耶稣说进天国很难，许多人想进，却进不去。请注意这里的时态，你们要努力进窄门用的是现

在时。很明显，现在神国的门开着，你们要努力进去，因为这要受苦的。
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下面我们就来讨论两个问题： 多少和多难。第一组人是那些将来可悲的、被拒之门外的许多人。这

些人是谁？他们做了什么或者没有做的是什么？他们也想要知道自己进不去的原因：我们在你面前吃

过、喝过，你也在我们的街上教训过人。也就是说，他们认为自己是有资格的。但家主却说根本不认

识他们。很明显，耶稣在这里说的家主就是他自己，他就是天国把门的。他是在对听众们说话：门很

窄，你们是进不去的。这和路加福音里其它关于耶稣的故事很不一样，路加告诉我们说耶稣对和他一

起吃饭的人并不挑剔，他和罪人、税吏、妓女一起吃喝。可这里他对那么多想要来和他同桌吃饭的人

当作他们的面把门彭的一声关上。这位家主曾说过：你们祈求，就给你们；寻找，就寻见；叩门，就

给你们开门。 可这些人来祈求、叩门、寻求，门却关了。他们只好在外面切齿哀哭，而且他们好像

还能从窗户里看见亚伯拉罕、以撒、雅各和众先知们在那里庆祝，不仅如此，还有数不清的外邦人在

大宴席上尽情享受。这不是在他们的伤口上撒盐吗？这不是我们已经习惯了的，耶稣待人接物的方式。

可是这里耶稣的话好像有点让人听了不知所措。前面路加告诉我们，任何罪人都可以进来，没有要求

也没不需要任何资格。可这里却说门很窄、路很难。那么天堂里到底上人山人海呢还是门可罗雀？

我们很容易被试探地想，这些被关在外面的人一定是不够努力。不！那是因为他们没有遵从耶稣所说

的话。所有到头来才进不去。为什么这些听到耶稣的教导、和耶稣一起吃喝的人仍然被关在外面？

因为基督在地上的时候，他们还有时间的时候，他们却从来没有真正地承认这位家主。现在，他

在往十字架去的路上，他们承认他是主了吗？听从了他的教导吗？我们可以从他们为自己列出的资格

可以知道，他们没有听从：我们在你面前吃过、喝过，你也在我们的街上教训过人。更别说我们是亚

伯拉罕的后代。当那个提问说：主啊，得救的人少吗？的人，一定以为自己是少数进神国的人。

这位他们听到他的教导、和他一起吃喝的耶稣，明明白白地告诉我们，他不仅是把守那扇门的，

并且他就是那扇窄门，他就是那条他们必须进入的小路。他就是道路、真理、生命，唯一通过他，人

才能到父那里去。进入的时间就是今天，并且这今天一直存在下去直到末日。但是到了那一天，你还

想进去，就太迟了。他们必须今天就承认他是主。你若想要通过自己的努力，那么就永远也别想进去，

因为没有人能靠着自己被神悦纳。假如靠自己能进去，那么基督就不必上十字架。所以每个人都要从

基督这扇窄门进去。这话对这些亚伯拉罕的后代、对这些有圣殿、有律法的以色列人来说多么刺耳啊！

可是，到时候亚伯拉罕也只能从窗子里向他们挥挥手。那是他们才醒悟过来，原来他们不是亚伯拉罕

家里的人。

听众中许多人无法理解。这是什么意思呢？你看，他们到家主这里是按照他们的时间、他们的计

划来，并且来了要求家主开门。可笑的是，他在他们中间的时候他们不信他、不理他，直等到末日，

他们来了，还要求说：主啊，给我们开门！他们的问题是，他们既不承认基督是主、为罪人而来，又

不知道自己所干的是在作恶。有位作者写道：窄门并不是说你找不到，而是你不肖一顾、不愿意进去。
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从一个角度上说，这窄门是冒犯了世界上的每一个人。我们应该问的不是多少人能进去？而是

我怎么样才能进去？答案当然是唯有进入基督这扇窄门才能进去。当然，进这扇门的前提条件是你必

须扔掉你自己以为的所有资格、所有贡献。的确，门是窄的，但门的那一边却是满了喜乐的人们。

这段经文一眼看上去好像有点令人恐惧、甚至悲观。但你若接着读下去，就会发现基督回答了一

上来的‘得救的人少吗？’的问题，并且一点也不难理解：从东、从西、从南、从北将有人来，在神

的国里坐席。数不过来的外邦人，不仅是进来，而且也成为在此羔羊的大宴席上坐席的贵宾。耶稣说

的努力就是进入他这扇窄门。他们之所以能够在那里坐席是因为他已经这里坐席。这里的‘坐席’一

词是‘靠着坐’，因为当时的餐桌很低，大家都坐在地上，用餐时身子靠着或倚着桌子。这个词在整

卷路加福音里只用过三次。你猜得出来吗？第一次是在哪里？马利亚的产期到了，就生了头胎的儿子，

用布起来，把他倚在马槽里（路加福音 2：12）（注：和合本译作卧在马槽里）。他来是为把他的子民从

救中救出来。

耶稣在这里教导说，现在你不进这扇窄门，将来就进不来了。门就是教导，时间就是今天。这就

意味着，许多对这扇门不肖一顾的人就与这扇门无关，将来必被拒之门外。这扇门对那些知道自己是

有罪的、知道自己是无望的、知道自己需要救主的人们是敞开的。对这些人，这扇门宽敞无阻，他们

可以凭信心进来。然而对人心来说，这可不是件易事。马丁·路德说：没有什么比让人承认自己是罪

人更难的了。当然啦，我们都在教会里，知道应该这么说，但确实从心里承认自己的罪人、不配从神

那里得任何好处，恐怕就不那么容易了。承认自己不怎么样是一回事，承认自己一无是处则是另一回

事。在我们的文化里，总是有礼尚往来这样的习惯，白白接受礼物很难，因为好像意味着我们的能力

遭到完全地无视。相信我们什么也做不了、唯一所做的只是信靠这一位，是与我们的人性相悖的。唯

有那些清楚地认识到自己的光景、完全信靠那一位的人，基督绝不会拒绝。

我怎么知道对这段经文这样的理解是对的？因为从耶稣在路加福音里已经说过的话，和他将要说

的浪子回头的比喻里可以知道，他的父亲为他大摆宴席，为什么？是因为他做了很多好事吗？那个浪

子两手空空、狼狈落魄地回到父亲那里，父亲怎么说的？你生命也不用拿出来，我们来大大地庆祝庆

祝！还有谁在那里？他的哥哥。哥哥说，你怎么竟然这样做？你怎么用属于我的东西如此铺张地接待

这个败家子？任何以为自己稍有点儿资格的、可以带那么一点东西来的人都将遭到拒绝。从这里开始，

路加所要告诉我们的关于那大宴席的，都在强调这一点：虽然路是窄的，门是窄的，但耶稣基督这扇

窄门对全世界都是敞开的，任何承认自己的有需要的，永远不会遭拒绝。但那些想要等到末日才来，

说，主啊，主啊的，必被扔出门外。福音就是神摆设大宴席，他想要让他的宴席座无虚席，进来的门

就是对这位将要在耶路撒冷被钉十字架的耶稣基督的信心。这段经文明明地告诉我们，这场宴席将如

此盛大，来宾们都俯伏在他脚下，祈求说，主啊！怜悯我！我绝不放手，直到你祝福了我。对所有这
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些人，他都必让他们在那大宴席上入座，称他们为神的儿女。

让我们一起祷告。


